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Populationsbiologie, Raumnutzung und Verhalten verwildeter Hauskatzen und der Effekt von Maßnahmen zur Reproduktionskontrolle





Kalz, Beate





Mathematisch-Naturwissenschaftliche Fakultät I




In einem 45 ha großen Untersuchungsgebiet in der Innenstadt von Berlin wurden von   Februar 1996 bis Juni 1999 alle dort vorkommenden verwilderten Katzen erfaßt. Wir   untersuchten Alter- und Geschlechtsverteilung, Populationsdichte und -stabilität,   Reproduktions- und Mortalitätsraten, Gesundheitsstatus, Territorialverhalten, Ver-  wandtschaftsbeziehungen und den Einfluß der Kastration auf das individuelle Verhal-  ten der Katzen und die Entwicklung der Population. Insgesamt wurden 75 Tiere in-  nerhalb von 42 Monaten beobachtet. Im Untersuchungsgebiet waren gleichzeitig je-  weils 25-32 Tiere ansässig, außerdem wurden durchschnittlich 10 Durchzügler pro   Jahr registriert. Die ansässigen Katzen lebten in 2 genetisch differenzierten Teilpopu-  lationen. Unkastrierte Kater hatten größere Streifgebiete (20-66 ha) als kastrierte Ka-  ter, kastrierte und unkastrierte Katzen sowie Jungtiere (0,5-7,5 ha). Die Mortalität der   ansässigen Katzen betrug 25 % pro Jahr. Vakante Streifgebiete wurden durch eige-  ne Nachkommen aufgefüllt. Die Anzahl unkastrierter adulter Kater im Untersu-  chungsgebiet blieb über die gesamte Zeit konstant, Kastration und Tod von Deckka-  tern wurde durch Einwanderung fremder Kater kompensiert. Nach Kastration aller   weiblicher Katzen einer Teilpopulation sank die Populationsdichte trotz signifikant   höherer Zuwanderung fremder Tiere. 
In a 45 ha study area of Berlin city all cats were studied between February 1996 and   June 1999. We investigated age and sex composition, population density and stabil-  ity, rates of reproduction and mortality, health status, territorial behaviour, kinship re-  lation, and the influence of neutering on individual behaviour and population devel-  opment. Altogether we observed 75 cats within 42 months. 25 to 35 cats lived simul-  taneously in the study area, additionally we found 10 transient animals per year on   average. The resident cats lived in two genetically distinct subpopulations. Uncas-  trated adult males had larger home ranges (20-66 ha) than castrated males, cas-  trated and uncastrated females and subadult cats (0,5-7,5 ha). Mortality rate of resi-  dent cats was 25 % per year. Vacancies were filled by own kittens. The number of   uncastrated adult tomcats was constant throughout the study period, castration and   death of stud males were compensated by immigration of unknown tomcats. After the   castration of all females in one subpopulation population density declined, even   though immigration of unknown cats increased significantly. 
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